

# Carlos La Serna

Editor general

El significativo “Desigualdades” bajo el que fue convocado por el Comité Editorial este segundo número de Cuadernos de Coyuntura, nos remite a su contracara, la igualdad ó más precisamente, a las aspiraciones a la igualdad que se multiplican en la coyuntura que vive nuestra sociedad en el marco de las situaciones y acontecimientos generados a propósito de las políticas propias del régimen neoliberal en el gobierno.

La desigualdad constituye una cuestión cotidiana, palpable, materializada en múltiples ámbitos de una existencia que quiere así ser colonizada por los poderes en acto. Interpone una distancia en las posiciones y relaciones sociales, un nosotros-ellos jerárquico e injusto. Pertener o no pertenecer, ser o no ser reconocidx, ser incluido o excluido constituyen opuestos que abonan una sistemática del prejuicio sobre aquellxs que se apartan de lo que ha sido canonizado, instituido o simplemente impuesto como verdad incontestable, exigible. La interposición de fuertes y selectivas barreras, tanto en relación con el ingreso a tal normalidad, como en lo que tiene que ver con las aspiraciones a un orden social alternativo, materializa la desigualdad.

Se desprende de ello que lo instituido vertebrata una dominación social que se sustenta sobre la desigualdad, otorgando a ésta contenidos y sentidos que emergen de múltiples espacios y procesos performativos, orientados a la construcción de identidades y subjetividades convencionales, y así de una institucionalidad reproductora de las desigualdades.

Tras de ello no hay más -ni menos- que la pretensión de los que hacen del poder un recurso y una práctica orientada a su perpetuación. Pero el poder por el poder mismo -ese poder identificado con la ganancia, la cultura hegemónica y la coerción-, tropieza con la potencia contraperformativa que es inmanente a esa ancestral otredad. Las luchas por la subjetivación política y por la auto normatividad están hoy en la base de la interpelación creciente sobre situaciones de desigualdad cuyas configuraciones presentes se enraízan en la indisimulada reproducción que el neoliberalismo alienta sobre ciertas condiciones históricas y estructurales.

La coyuntura de Cuadernos de Coyuntura N°2, es en este sentido la de una desigualdad que se multiplica y que convoca en una simultaneidad abigarrada a un amplio espectro de franjas y organizaciones sociales. El espacio público es tematizado cotidianamente, y así democratizado por nuevos movimientos sociales, a los que se ligan de manera creciente

corrientes políticas, sindicales, de la economía social y popular, de pequeños y medianos empresarios. Se trata de una diversidad que, con necesidades y aspiraciones políticas diferenciadas, (re)edita de alguna manera el escenario de conflicto que desencadenara la crisis de los años 2001/2002.

Quizás una singularidad del actual momento histórico esté dada por el avance del protagonismo de la mujer en el presente momento político. La siguiente cita así lo expresa: “Desde la recuperación democrática en diciembre de 1983 han muerto más 3000 mujeres como consecuencia de abortos inseguros, así se expresa esta gran deuda de la democracia que constituye un gravísimo problema de salud pública. La mayoría de estas mujeres son jóvenes y empobrecidas, mostrando las desigualdades que atraviesan el problema del acceso al aborto cuando una mujer decide que no puede seguir adelante con un embarazo no deseado”<sup>1</sup>.

Tal enunciado sintetiza las aspiraciones de millones de mujeres adolescentes, jóvenes y adultas que no han respondido a otro llamamiento que no sea aquel de la exigencia de dar legalidad al derecho a decidir sobre sus cuerpos y vidas. A la vez, su decidido activismo ha sabido y logrado materializar -como en el caso de otros colectivos-, la potencialidad de la democracia extra-institucional, siguiendo en ello el horizonte ético político que frente a la inmensurable desigualdad trazaran Madres y Abuelas de Plaza de Mayo al desafiar la brutalidad represiva de la dictadura militar.

Cuadernos de Coyuntura busca dialogar con y desde éstas y otras luchas, en tanto las mismas constituyen en buena medida las problemáticas sobre las que se desarrolla la investigación, la docencia y la extensión en nuestra Facultad. Es en estos sentidos que queremos agradecer a lxs autorxs el esfuerzo por comunicar de otra forma esa producción, al Comité Editorial por su generoso acompañamiento, a lxs editorxs temátics por la organización de este número.

---

<sup>1</sup> <http://www.abortolegal.com.ar/about/>, página de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal Seguro y Gratuito; cuyo lema es “Educación sexual para decidir, anticonceptivos para no abortar, aborto legal para no morir”.